

Aprendizajes del Foro Justicia y Seguridad
Diócesis de Quintana Roo
19 de septiembre de 2023
Participantes: 15 personas.

Este Foro se llevó a cabo de manera virtual para recibir los aportes de los ciudadanos del Estado de Quintana Roo. Se les hicieron cuatro preguntas sobre las preocupaciones y cómo mejorar el tejido social, la seguridad y la justicia.

A continuación, los principales aportes de los asistentes para el diagnóstico y la agenda nacional de paz, los cuales se unen a los aprendizajes de otros foros para comprender la realidad del país y por dónde están las sensibilidades de las comunidades.

¿Qué nos preocupa?

- Manejo emocional de los jóvenes: depresión, falta de sentido de vida.
- La seguridad de los jóvenes.
- La comunicación en la familia.
- El narcotráfico y el crimen organizado.
- La integridad de nuestros jóvenes sus valores.
- La violencia familiar.
- Los valores de los jóvenes y su integridad.
- Trabajo mal pagado, lo cual es usa por el crimen organizado para coptar gente.
- La normalización de la ideología de género.
- Flujos migratorios que generan situaciones de violencia.
- Vulnerabilidad de la mujer y niñez.
- Niños llave porque se quedan solos en su casa: su tutor es el celular.

¿Cómo mejorar el tejido social en Quintana Roo?

- Fortalecer las familias, sobretodo atender la dignidad de la mujer y la autoestima de sus integrantes.
- Pensar antes de actuar: capacidad de reflexionar los actos.
- Reconocer y fomentar los valores humanos y cristianos.
- La cultura de la empatía y el respeto.
- Recuperar la armonía a través de la caridad y la dignidad humana.
- Una formación integral de las personas.
- Fortalecer la comunicación y el respeto.
- Fortalecer el sentido de pertenencia.
- Ser congruentes como católicos en nuestra vida en la sociedad.
- Recuperar el sentido de los sacramentos para asumir los compromisos de palabra y de obras.
- Falta el sentido de perdón y reconciliación para llegar a una comunión de comunidades.
- Fomentar una educación humana y cristiana en los hijos e hijas.

- Ser más solidarios por medio de obras de caridad.
- Articular esfuerzos para tener estrategias más formales en la atención de las necesidades.

¿Cómo mejorar la seguridad en Quintana Roo?

- Generar la vinculación con instituciones de gobierno, iglesias, otras organizaciones, para que todos podamos lograr incidir. Solos no podemos.
- A nivel parroquia fomentar la vinculación con los vecinos y la relación con la escuela.
- Comenzar con mi propia paz con Dios y buscar vivir en paz, en caridad, en respeto y armonía con mi familia, mis vecinos y con los demás: colegio, trabajo, etc.
- Generar el respeto al otro y hacer sinergia con las autoridades que son las encargadas de la paz en el Estado.
- Invitar a los padres de familia a hacerse responsables de sus hijos, hacer su papel de educadores.
- Abrir conciencia por medio de campañas o proyectos que visibilicen la importancia de una seguridad tanto personal como social, para evitar normalizar la violencia y el desorden social.
- Transformar la cultura del individualismo para mirar al otro y recuperar el sentido de comunidad.
- Fomentar la participación ciudadana para mejorar políticas públicas y la seguridad comunitaria.
- Animar la formación y participación política, la presencia en instancias de gobierno con una ética que favorezca la paz, el respeto y el cuidado.
- Pasar de una seguridad pública a una seguridad ciudadana, donde todos estamos al pendiente del otro y en una colaboración mutua.
- Que las autoridades de seguridad hagan la parte que le corresponde y como cristianos insertarnos a colaborar para mejorar la seguridad.

¿Cómo mejorar la impartición de la justicia en Quintana Roo?

- Abrir conciencia de que la justicia inicia en casa.
- Los problemas de violencia social empiezan en la persona y en la familia.
- Papá y mamá necesitan ser respetados y saber resolver problemas en su casa y con los vecinos.
- Hacer frente a la cultura de la corrupción.
- No vemos la impartición de la justicia, porque no se hace justicia a quien sufre.
- Falta mejorar el sistema anticorrupción.
- Se necesita firmeza para lograr que la justicia se imponga.
- No habrá paz si no hay justicia.
- Quiero devolver con mal a quien me hace mal, y se corrompe más la sociedad.
- Ser transparente en nuestras acciones y en el manejo de recursos.
- Fortalecer la integridad de las personas desde la familia y la iglesia, empezar con cosas pequeñas en la vida cotidiana como el respeto a la ley.

- Recuperar la capacidad de resolución de conflictos por parte de las comunidades o colonias: son problemas que se pueden resolver desde los vecinos.
- Seguir fomentando los “Centros de Escucha y Atención a Víctimas” para una atención psicológica a las familias.
- Fortalecer las pastorales penitenciarias para atender la reinserción de las personas.

¿Sugerencias para Agenda Nacional de Paz y Red Nacional de Paz?

- Pasar de lo individual a lo comunitario.
- Pasar de lo privado a lo público.
- Pasar de lo personal al interés público.
- Regular el uso de tecnologías para que no dañen a la niñez.
- Saber usar las tecnologías para fomentar el cuidado de los otros.
- Llevar a cabo los conversatorios y foros en el Estado de Quintana Roo.
- Animar la participación de los empresarios para generar condiciones de trabajo que favorezcan la paz.
- Animar el cuidado de la casa común para hacer sostenible nuestra vida.
- Fomentar la formación en habilidades para la resiliencia y construcción de comunidad.